
RELATÓRIO DE ATIVIDADES DO GE22 – EDUCAÇÃO AMBIENTAL 
 

Coordenador: Marcos Reigota (Uniso) 

Vice-Coordenadora: Hedy Vasconcelos (PUC-RJ) 

 

Aproximadamente 90 pessoas participaram das atividades do GE22 – Educação Ambiental 

na 27ª Reunião Anual da ANPEd ocorrida em Caxambu de 21 a 24 de novembro de 2004. 

Tivemos a participação das seguintes instituições, conforme consta na lista de presença: 

USP (F. de Educação e Saúde Pública), UNIVERSIDADE PADOVA (Itália),UEFS, UNICAMP, 

UFMG, UFRRJ, UFMT, UFU, FESURU, FUNEDI, SABERES, FIP, UFRJ, UFES, UNIMEP, 

FIOCRUZ, Colégio Pedro II, FURG, ULBRA, UNESP (campus Araraquara, Bauru, Botucatu, Rio 

Claro e São José do Rio Preto), UNESA, UNIRP, PUC-RJ, PUC-MG, UNISO, CIMA, CUML, UFF, 

UFG, UERJ, FESO, UNINCOR, UNINOVE, UFMG, UFAM, UFMS, C-FUA, UFMU, UECE, UFCE, 

UNI-FMU, UFC, UNIPLAC, UFJF, CEFET-PI, UNIGRANRIO, MAST. Foram 13 trabalhos 

selecionados para apresentação e um pôster de pesquisadores/as da UERJ, UNESP (Bauru, 

Botucatu e Rio Claro), UNESA, CULM, UECE/UFCE, UNI-FMU, UFU, FIP, USP (Educação e 

Saúde Pública), UFES, UFPA e UNISO. Os trabalhos foram comentados por Maria Cecília Focesi 

Pelicioni (USP), Ademir José Rosso (UEPG) e Rosa Helena Dias da Silva (UFAM). 

Apenas um trabalho não foi apresentado, pois, sua autora (da UFPA) não pôde estar 

presente. 

Dando continuidade ao diálogo iniciado no ano passado com o MEC e MMA, realizamos um 

encontro para se discutir as políticas públicas de educação ambiental. Coordenado por Neila 

Guimarães, o diálogo contou com a presença de Rachel Trajber, coordenadora de educação 

ambiental do MEC. O responsável pela Política Nacional de Educação Ambiental do MMA, Marcos 

Sorrentino, não compareceu. 

O minicurso “Educação Ambiental e Pesquisa Participante” foi coordenado por Hedy 

Vasconcelos (PUC-RJ) e ministrado por ela, juntamente com Mauro Guimarães 

(UNIGRANRIO/MAST) e Carlos Frederico B. Loureiro (UFRJ).  

Com o GT Educação Popular, o GE 22 organizou a Sessão Especial “Epistemologia, 

Alteridade e Cotidiano Escolar” que contou com a presença de Nilda Alves (UERJ), Carlos 

Bernardo Skliar (UFRGS) e Maria Teresa Esteban do Valle (UFF). 

O GE realizou reuniões diárias nas quais se definiu a coordenação, vice-coordenação e 

pareceristas ad hoc para o próximo biênio. 

Como coordenadora foi escolhida Isabel Carvalho (ULBRA) e como vice-coordenadora Hedy 

Vasconcelos (PUC-RJ) e João Batista de Albuquerque Figueiredo (UEC/UFCE). 

Os pareceristas ad hoc Mauro Guimarães (UNIGRANRIO/MAST); Rosa Maria Feiteiro 

Cavalari (UNESP campus Rio Claro) e Maria do Carmo Galiazzi (FURG) continuam na função por 

mais um ano e Ângela Zanon (UFMS) assume por dois anos. 



Para o Comitê Científico, o GE indicou: Pedro Jacobi (FE-USP), Carlos Frederico B. Loureiro 

(UFRJ) e Rosa Helena Dias da Silva (UFAM). 

Uma comissão, coordenada por Mauro Guimarães (Unigranrio/MAST) redigiu o relatório 

apresentado à assembléia da ANPEd, no qual o GE solicita a sua admissão a GT. 

As atividades foram muito produtivas e ocorreram conforme o programado, com intensa 

participação. 

Para o ano de 2005, o agora GT, pretende desenvolver um projeto de pesquisa em parceria 

com o INEP, coordenadoria de Educação Ambiental do MEC e ANPEd. 

A rede de comunicação e contato do grupo, continuará sob a responsabilidade de Marco 

Barzano (UEFS/Unicamp) e será ampliada a participação no SIBEA do MMA, sob coordenação de 

José Vicente de Freitas (FURG). 

No site da UNIVALI, um link foi disponibilizado para arquivar a memória do GT (trabalhos, 

pôsteres, documentos, fotos, etc.) coordenado por José Erno Taglieber. 

O GT também se comprometeu em participar da organização do III Congresso Mundial de 

Educação Ambiental que será realizado em Turim em 2005 e o V Congresso Ibero-Americano de 

Educação Ambiental a ser realizado em Joinville em 2006. 

Com o GT – Movimentos Sociais, organizará um minicurso sobre “Sociedade de Riscos e 

Educação”. 

Os membros do GT estão empenhados em divulgar a sua consolidação, convidando colegas 

a participar e a se tornarem associados da ANPEd. 

Por último, gostaríamos de agradecer o apoio recebido pela anterior e atual diretoria, dos/das 

associados/as e das funcionárias da secretaria. 


